

CADA 24 HORAS UNA ESCUELA ES VANDALIZADA

Durante el receso de verano, al menos 288 escuelas en nueve estados del país han sido saqueadas. Mexicanos Primero advirtió que estos delitos, invisibles en las estadísticas oficiales, dejan a los alumnos sin mobiliario, equipo y materiales

Mexicanos Primero, una organización civil enfocada en defender los derechos de los estudiantes de nivel básico, elaboró una radiografía sobre un problema que, según sus cifras, va en ascenso.

Un fenómeno que no debe considerarse aislado y menor, pues aseguran que los robos y la destrucción del mobiliario, registrados en planteles escolares durante el receso de verano, impactan de forma negativa al derecho de aprender de los menores de edad que asisten a la escuela.

Esto, detallaron, al dejar a cientos de escuelas sin mobiliario, materiales y equipos indispensables para el inicio del ciclo escolar y que rara vez son sustituidos por falta de presupuesto.

La directora de Monitoreo de Indicadores Educativos en Mexicanos Primero, Teresa Gutiérrez, fue contundente sobre este problema: el vandalismo y los robos en escuelas públicas representan un problema grave que impacta principalmente a los estudiantes que asisten a estos centros educativos.

“Cuando una escuela es vandalizada o sufre robos o daños graves en sus instalaciones, los alumnos no regresan en las mismas condiciones en que dejaron el plantel, y esto evidentemente repercute en su aprendizaje”, precisó.

Teresa Gutiérrez señaló a este diario que en cada temporada vacacional, los planteles se convierten en blanco de delincuentes debido a la falta de vigilancia, lo que obliga a estudiantes y docentes a regresar a instalaciones deterioradas.

No existe un registro oficial

Explicó que actualmente no existe un registro oficial específico de robos en escuelas, ya que estos delitos se contabilizan como robos en general y no como un tipo penal diferenciado.

“Lamentablemente no encontramos información suficiente que dé cuenta de la magnitud del problema, porque no está tipificado. En estados como Nuevo León ya hay iniciativas para reformar el Código Penal y que este delito reciba sanciones más altas”, puntualizó.



Continúa en siguiente hoja

Fecha 01.09.2025	Sección Primera	Página 20
---------------------	--------------------	--------------

Según su estadística, entre los objetos más robados en los planteles se encuentran computadoras, impresoras, módems y cables, pero también mobiliario, pizarrones, sanitarios y hasta escobas. Desmantelan si pueden la escuela.

“Es un problema serio porque las secretarías de Educación no cuentan con recursos extraordinarios para reponer lo robado y en muchos casos son las cuotas de los padres de familia las que permiten restablecer mínimamente las condiciones”, afirmó.

Y es que la normativa vigente para el cuidado de las escuelas tiene más de 40 años y no contempla medidas de protección frente a equipos tecnológicos o mobiliario actual, además de que figuras como la del conserje prácticamente han desaparecido del sistema educativo.

Es por ello que las denuncias recaen principalmente en los directores de los planteles, quienes deben acudir al Ministerio Público,

aunque en la práctica muchos casos no se investigan ni se sancionan.

“Son afectados los estudiantes que regresan a escuelas sin baños dignos, sin computadoras o sin un lugar donde sentarse. Este delito debe reconocerse como un daño a toda una comunidad escolar”, concluyó.

De acuerdo con el Observatorio Educativo en los Medios de la organización, en las primeras cuatro semanas de vacaciones se documentaron al menos 288 robos en escuelas de Aguascalientes, Chihuahua, Durango, Guerrero, Jalisco, Morelos, Nuevo León, Sinaloa y Tabasco.

El promedio equivale a una nota al día en medios nacionales y locales sobre planteles saqueados, con pérdidas que van desde computadoras, micrófonos, bocinas y aires acondicionados hasta tanques de gas, motores de bombas de agua, lavamanos, material didáctico y hasta escobas.

Actualmente no existe un registro oficial específico de robos en escuelas, ya que estos delitos se contabilizan como robos en general y no como un tipo penal diferenciado

“Cuando una escuela es vandalizada o sufre robos o daños graves en sus instalaciones, los alumnos no regresan en las mismas condiciones en que dejaron el plantel, y esto repercute en su aprendizaje”

Teresa Gutiérrez

Directora de Monitoreo de Indicadores Educativos en Mexicanos Primero

